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近 50条人命为何换不来一个红绿灯
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用信息化手段规范预付卡
记者在广东、 浙江等地调

查发现，餐饮、美发、美容、健身
等行业， 预付卡消费几乎成为
“标配”，一些商家用各种手段
吸引消费者预存大量现金，但
有些涉嫌变相融资、非法集资，
甚至出现卷款上亿元跑路的现
象。（《北京青年报》）

不妨考虑引入信息化手
段， 建立预付卡登记认证网络
平台，采取白名单制度，供消费
者查询相关信息。 引导预付卡
合规发行、使用，并强制商家执
行资金第三方存管， 以防商家
卷款跑路。 （江德斌）

揭穿乞讨不能靠路人扒裤
最近， 有一则视频在网上

热传： 一名路人当街揭穿一名
“残障”乞丐的伎俩，将他的外
裤强行脱掉， 发现他原来将双
脚屈膝藏在内裤中， 从而假扮
失去双腿的残疾人士。 当伎俩
被揭穿后，这名“乞丐”迅速爬
离现场。（《扬子晚报》）

对职业乞讨、欺骗式乞讨，
一方面需要每个人加强辨识，
更重要的另一个方面在于相关
法律规定的完善， 需要相关执
法部门落实好法规、 加强管理
与打击，用严格的执法与管理，
让职业乞讨、 欺骗式乞讨现出
原形。 （刘鹏）

公布违法用工重在执行
非法使用童工等 8类重大

劳动保障违法行为拟规定必须
向社会公布。 人力资源和社会
保障部日前就《重大劳动保障
违法行为社会公布暂行办法》
向社会征求意见, 公布的内容
包括违法行为市场主体全称、
登记注册号码及地址、 法定代
表人或负责人姓名、违法事实、
处理情况等。（《人民日报》）

向社会公布重大劳动保障
违法行为制度化， 这一做法的
积极意义无疑是多方面的。 当
然， 要使这一制度真正发挥效
应，关键在正式实施后的执行。

（许辉）

作弊也“创新”
据某基层教师文章披露，

有些乡镇或者教育局组织中小
学考试， 某些校长可能积极参
与安排学生作弊， 比如借高年
级学生替低年级学生考试，或
者把几个班成绩好的集中成一
个班， 还有跑到不参加评比的
学校借学生考试的。（《中国青
年报》）

校长牵头弄虚作假， 美化
的是个人“政绩”，践踏的却是
教育底线与师道尊严。（伍齐）

283省道从河北沧州市往东延
伸， 先后穿过沧县旧州镇北关村、东
关村、强庄子村，近 11年来，其中近
5公里的路段已夺去三个村近 50人
的生命。 记者发现，20多个路口均无
红绿灯和人行横道是主要原因。当地
交管部门回复称“没权限”———“县
里无权在省道上设置红绿灯，须通过
沧州市请示河北省交通管理部门，批
准后才能安装，申请已经提出但暂时
没有结果”。（《京华时报》）

一条“吃人”的马路，每年都发
生大量车祸致人死亡，缺少必要的交
通设施，任谁都看得出。 媒体一次次
报道，当地政协委员连续两年在两会
上提交提案，建议增设减速带或者红
绿灯。 这些建议仍停留在纸面上，悲

剧却在持续发生。 与事故抢夺生命，
什么审批流程走得如此漫长？ 县里无
权，市里要请示，省里还没批……我
们真的可以将其简单归为程序性冷
血，除却人的责任吗？

有网友恶狠狠地说，“撞死的不
是他们家亲戚，所以才冷漠不管”；但
也有网友说，当地交管部门说的也没
错， 他们确实没有设置红绿灯的权
力。 两种观点，一种强调的是结果，一
种强调的是程序。我们经常能够遇到
这类情况： 表面看一切都符合程序，
可形成的结果却触目惊心；表面看责
任非常重大，可要追究起责任，似乎
谁都没有直接责任，“这事儿真的不
赖我”。 这导致我们拎着长矛解决类
似冷血事件时，进入了如同鲁迅笔下
的“无物之阵”，不知道矛头该扎向

何处，改变该从哪里出发。
怪人，还是怪程序？ 当然首先要

怪人，怪人的不敏感，不快捷，不敬畏
生命；然后才可以怪流程太慢、太僵
化，缺少责任主体。 程序的最高准则
应是以人为本的。即便有省道上不能
随意设置红绿灯的规定，也应该有增
设减速带、修过街天桥等其他替代性
措施。 没有穷尽办法，只说自己没有
权限，首先就是一种懒政，甚至有渎
职之嫌。

经常有人讲，中国人不爱遵守规
则和程序；但另一方面，以走程序、守
规则为借口逃避责任也是常见现象。
等着一层层地请示、批示，放任裸奔
的马路吃人， 这个时候讲敬畏程序，
简直是对“程序”二字的侮辱。

没人承认自己冷漠、 不善良，但

很多事情纠缠在一起，呈现结果就是
冷漠、不善良———这样的黑锅被“组
织”背负起来，“组织”就犹如“无物
之阵”。去年就有政协常委递交提案，
一年多之后，才组织了有县公安局副
局长等人参与的座谈会，提出了一些
解决思路，但也没来得及落实；而向
省交通管理部门提交的安装红绿灯
的申请，“已经提出但暂时没有结
果”， 也不知道卡在了什么环节———
什么叫程序性冷漠，恐怕这就是吧？

任何时候程序都不能成为搪塞
责任的借口！希望此番媒体关于近 50
条生命在同一条道路上逝去的报道，
能够唤醒一些惭愧之心，让程序再快
一些，再有人情味一些。人命大于天，
在天大的事情面前，懈怠是不可饶恕
的。 （普沙岭）

“泡在缸里赛吃辣椒”辣出的是经济虚汗

日前，云南丽江宋城旅游区举
办吃辣椒比赛活动，吸引众多来自
全国各地的游客参加。经过激烈初
选， 进入决赛的 9位吃辣高手，整
个身体泡进直径 1.1 米泡满辣椒
的大缸中，感受从内到外的辣爽体
验。 最终，来自四川成都的游客锁
先生以 2分钟吃了 47个辣椒的成
绩， 赢得了宋城景区送出的 24K
黄金打造的金辣椒。 据悉，该景区
每天都会举行吃辣椒比赛项目，吸
引不少游客前来赢取各种礼品。
（《春城晚报》）

由于提前预报了这项活动，宋
城景区迎来的客人超越了平时。
在游客感叹不虚此行的时候，在以
身试辣者抱着肚子痛苦不已的时
候，景区的工作人员正在数着钞票
诡异的笑着。 有人说，“赛吃辣

椒”是一种人生态度，说是这表现
了一个人的大无畏的精神，表现了
一个人不怕困难的精神，表现了一
个人积极进取的精神，这说明这样
的人能够适应社会的压力。 我真
不知道这种总结是从何而来？ 一
个吃辣椒比赛何以延伸出如此丰
富的内容？

如果说，吃辣椒比赛是不违背
科学的，比如设置一个不伤害身体
的上限， 只要大家能达到这个上
限，就是是赢了，也是可以理解的。
只要不伤害身体， 娱乐一把也无
妨。 遗憾的是吃辣椒比赛是没有
上限的，只有吃的最多的人才能拿
到那个 24K的金子辣椒。 都说狭
路相逢勇者胜，这在“赛吃辣椒”
中真的还有所体现。 最终拿到金
子辣椒的人就吃了 47 个辣椒，这
47个辣椒吃到胃里不知道会是什

么感受？ 当然，个体的承受能力是
不同的，但是，当吃辣椒还必须要
泡在辣椒缸里的时候，这身体真能
吃得消？
“赛吃辣椒”不过是休闲时代

的空虚寂寞。景区不愿意面对门庭
冷落的经济寂寞， 想着法子赚钱，
已经失去了底线，比如以前出现的
“砸西瓜比赛”、“扔番茄比赛”、
“艳遇活动”等等。 这还是游客的
空虚寂寞，为了玩而玩，为了钱而
玩， 人们不再喜欢正规的活动，就
喜欢稀奇古怪的事情。

用营销的办法增加景区的人
气，这是可以理解的，不能理解的
是为了赚钱不择手段，不关心游客
的身心健康。 “赛吃辣椒”景区营
销岂能如此火辣？辣出的也不过是
一场“经济虚汗”而已，这种经济
收入难以长久。 （郭元鹏）

大学校长道歉，
听其言得观其行

日前， 在安庆师范大学为毕
业生举行的毕业典礼上， 校长闵
永新就学校的住宿环境、 食堂饭
菜、 学习环境等问题一一“检
讨”，并向毕业生们鞠躬道歉，让
众多学生感动并在网上引发好评
和热议。（《江淮晨报》）

虽然闵校长的这个举动被称
为“意外之举”，其实在今年已不
是首例。此前一周，山东大学校长
张荣在毕业典礼上对学生们的各
种吐槽表示认可， 向学生真诚地
表达歉意。更早些的轰动新闻是，
湖南民族职业学院院长吴顺发在
2011届毕业典礼上向 1775名毕
业生下跪致歉， 对让同学们度过
了 3年没有田径场、 没有图书馆
的大学生活而表示歉意。

近些年来， 伴随公民权利意
识的提升与行政理念的革新，在
各个场合看到为政者向社会公众
道歉的行为在增多。 这是值得肯
定的举动，因为在权力为大、为尊
者讳的传统习惯下，即便在 10年
之前， 有人愿意为过失的公共行
为向公众致歉，也并不算多见。现
在则已经不同， 重大事故出现之
后如果没有人道歉， 大家会觉得
很奇怪。

既然大学校长承认伙食不
好、没有操场、空调没装，那就不
能只是停留在口头上， 应该有实
实在在的行动矫正这些没有尽责
或失职之处。 所谓“听其言更要
观其行”， 其实还有下半场，“观
其行而知其言”， 缺少后续行动
的道歉是水中月镜中花， 想让人
不说作秀，难。大学校长作为那个
在学生毕业证书和学位证书上盖
大印的重要人物， 应该是学生记
忆中的美好部分， 没做好或没做
到的地方跟学生说声对不起，真
的没什么了不起， 一个有所担当
的校长是每个学生铭记在心的一
生记忆。 （任孟山）

疫苗新政为何
让百姓很受伤

河南魏女士近日带着孩子去
社区医院接种疫苗， 但遇到不少
类型的疫苗都出现短缺的情况。
业内人士表示， 目前国家对第二
类疫苗的供货渠道作出调整，但
相应的平台建设还未完成， 导致
很多地方疫苗库存告急。（《大河
报》）

二类疫苗出现供求大问题，
需求严重大于供给， 以至很多地
方的孩子想打防疫针都打不上。
连乙肝、 脊髓糖丸这类最常见的
疫苗都出现短缺， 真正是相当尴
尬。 此事件的出现怎么不会让百
姓诘责， 为什么相关问题总是让
百姓利益受伤呢？

在二类疫苗管理工作中，政
府相关部门是出现过重大的纰
漏，以至让过期、假冒的疫苗在全
国很多地方流行。此后，相关部门
大力度整治市场、运输渠道，终于
让假疫苗事件得到了平息。 本以
为这个风波已经过去了， 对于百
姓造成的影响也应该逐渐消失
了，哪里会想到，现在竟然出现疫
苗短缺， 想给孩子打防疫针竟然
变得更难。

针对此问题， 相关部门回答
是因为相关的销售网络平台体系
还没有建成， 造成疫苗生产出来
却运输不出去。那问题就来了，为
何一经规范渠道， 反而导致疫苗
短缺？ 平台建设或许很难一蹴而
就， 但不能以此作为百姓无法用
上疫苗的理由。

更进一步来说， 对于涉及民
众医疗健康安全问题， 其运输系
统与平台，需要进行科学、细致的
规划，进行全局性的考虑与安排，
不断地优化、更新。除了保证日常
的正常运作外， 更要求即使遭遇
突发事件之际， 也能良好运作或
有代替方案， 而不是以百姓承受
短缺为代价。 （苗凤军）

日前， 网上开始流传一段延安
宝塔区干休所女职员谩骂记者的视
频。 视频中的女子不仅爆粗口，还扣
了记者的记者证。 目前，骂人者何某
已被行政记过， 该干休所所长张某
也被停职检查。（《北京晨报》）

这是一个“人人都有麦克风”
的时代， 规范言行应该是一个人所
共知的行政常识。 然而，视频中的何
某却无法控制情绪， 原因恐怕只有
两个，一是缺乏基本的职业素养，也
没有对舆论监督的足够认识， 二是
确有难言之隐， 面对记者的采访手
足无措。

果然事出有因。 根据何某妹妹
的讲述， 何某与她签订了一份荒唐
协议，收取 500万元劳务费，负责找
“主管领导”，为妹妹的房地产公司
办理一块建设用地的手续。 然而两
年过去，这块土地仍是“禁止”开发

土地。 事没办成，何某还拒不还钱，
妹妹一怒之下向当地有关部门举报
亲姐姐涉嫌诈骗。

若真如此，这就像一出闹剧。 当
初的“姐妹联手”， 一个是公职人
员，牵线搭桥找“主管领导”，一个
是商人，花钱找关系办事，很有点家
族式腐败的意味。而后面的“姐妹反
目”，则是利益共同体破裂后的“亲
情反腐” 套路。 至于最后的辱骂记
者，想必只是一种本能的自我保护。

目前， 这些还只是妹妹的一面
之词，真相仍有待调查。 但很显然，
由于涉及权力腐败， 这就不单是一
起因姐妹纠纷引发的家庭闹剧。 几
个细节尤其值得注意。 其一，常理而
言，如果不是牵涉重大利益，姐妹之
间断不至于撕破脸皮， 况且虚假举
报也要承担法律责任。 其二，500万
元的劳务费不是小数目，如果属实，
便有暗箱操作、利益输送的嫌疑。 那

么究竟是谁拿了这笔劳务费， 所谓
的“主管领导”何许人也？ 其三，何
某虽然只是一名普通公务员， 但其
供职的干休所， 却是一个可以接触
更高级别领导的地方。 在这个意义
上，何其扮演了一个什么样的角色，
很难不让人产生联想。

视频曝光后，何某被行政记过。
相关部门的反应速度可圈可点，但
要看到，这种性质的处理，只是针对
何某言行失当做出的， 与事件所涉
及的问题， 以及公众的期待还有差
距。 姐妹反目究竟是不是亲情反腐，
500万元的劳务费有没有牵涉其他
公职人员， 在当地房地产开发领域
是否存在暗箱操作， 这些疑问都需
要解答。 现实中，因家庭纠纷牵出权
力腐败的案例，并不鲜见。 也因此，
“亲妹举报姐姐” 的闹剧不能止步
于“女干部骂记者”的层面，还应该
有更深入的挖掘。 （吴龙贵）

妹妹举报姐姐，家族腐败竟变亲情反腐


